## Introducción

El deporte, desde sus orígenes, ha sido un reflejo de las sociedades en las que se desarrolla un espacio donde se manifiestan tanto las exclusiones como las posibilidades de transformación. En las últimas décadas, el paradigma asistencialista que dominó durante mucho tiempo ha dado paso a un enfoque basado en derechos humanos, donde la inclusión se erige como un principio irrenunciable para construir sociedades más justas y cohesionadas.

El libro, Inclusión en el Deporte: Teoría, Políticas y Acción, surge como una respuesta sistematizada a los desafíos que enfrentan millones de personas en el mundo debido a barreras físicas, sociales y culturales que limitan su participación plena en la actividad física y deportiva. A través de un análisis riguroso de fundamentos teóricos, marcos jurídicos internacionales y experiencias prácticas, esta obra busca ser un faro para académicos, gestores deportivos, políticos, educadores y activistas que trabajan por un deporte verdaderamente universal.

La inclusión en el deporte no es un concepto estático, sino un proceso dinámico que exige la transformación de estructuras, políticas y mentalidades. Desde los trabajos pioneros de autores como Echeita (2006) y Ainscow (2003), quienes trasladaron los principios de la pedagogía inclusiva al ámbito deportivo, hasta las normativas actuales de la UNESCO, el Comité Olímpico Internacional (COI) y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), este libro recorre la evolución teórica y práctica de un movimiento que ha redefinido el deporte como un derecho fundamental.

La Carta Internacional de la Educación Física y el Deporte (UNESCO, 2015), el Marco sobre Equidad e Inclusión del COI (2024) y la Agenda 2030 de la ONU no son solo declaraciones de buenas intenciones, sino herramientas concretas que han inspirado políticas públicas innovadoras, como los programas comunitarios del INDER en Cuba, las ligas femeninas en Jamaica financiadas por fondos ODS o los gimnasios accesibles en escuelas europeas. Estos ejemplos demuestran que, cuando la voluntad política y la participación ciudadana se alinean, el deporte puede convertirse en un poderoso agente de cambio social.

Sin embargo, los avances no están exentos de desafíos. A pesar de los marcos jurídicos y las experiencias exitosas, persisten desigualdades profundas como instalaciones inaccesibles, estereotipos de género, falta de recursos en países en desarrollo y resistencias culturales que perpetúan la exclusión. Este libro no elude estas complejidades; por el contrario, las aborda con un enfoque crítico y propositivo, ofreciendo recomendaciones basadas en evidencia para superar obstáculos.

Desde la tecnología como aliada para llegar a zonas rurales, como las apps de entrenamiento adaptado en Cuba, hasta la formación de líderes deportivos inclusivos en Arabia Saudita, las soluciones presentadas aquí son tan diversas como los contextos en los que se aplican. La inclusión, como se argumenta a lo largo de estos capítulos, no es un gasto, sino una inversión con retornos tangibles en salud, cohesión social y desarrollo humano.

El libro está organizado en tres ejes fundamentales. El primero, Fundamentos Teóricos, explora los conceptos clave que sustentan la inclusión deportiva, desde la diferencia entre integración e inclusión hasta los valores de humanización, justicia y solidaridad que la guían. El segundo, Marco Jurídico Internacional, analiza el rol de organismos como la UNESCO, el COI y la ONU en la promoción de normativas que garantizan derechos. El tercero, Acción y Casos Prácticos, muestra cómo estas teorías y normas se materializan en proyectos transformadores en Cuba, Europa, África y otras regiones. Cada capítulo está respaldado por investigaciones académicas, datos empíricos y testimonios que enriquecen la comprensión del tema.

Al cerrar esta introducción, invitamos al lector a adentrarse en estas páginas con una mirada abierta y crítica. El deporte inclusivo no es una utopía, sino una realidad en construcción, cuyos cimientos se fortalecen con cada política implementada, cada barrera derribada y cada historia de vida transformada. Este libro es, en esencia, un llamado a la acción porque en un mundo fracturado por desigualdades, el deporte puede y debe ser uno de los lenguajes universales que nos una en la diversidad. La pregunta que nos queda por responder no es si es posible un deporte inclusivo, sino qué estamos dispuestos a hacer para lograrlo.